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创业 一些创业者认为，市场饱和后的企业转型和应对激烈的

竞争依旧要依靠高学历的智慧"80后创业者该不该上大学？"8

月24日,MySee首席执行官总裁高燃以一篇《没有一家(纳斯达

克)上市公司的老板没有大学毕业--"80后"创业者更应该上大

学》的博客，将这个争论推向新高潮。高燃是"80后"创业者代

表人物之一。目前频频在媒体露面、被认为是"80后"创业者代

表人物的，除了25岁的高燃，还有康盛世纪首席执行官戴志

康(25岁)、PCPOP首席执行官李想(25岁)、MaJoy总裁茅侃

侃(23岁)。他们中，只有高燃一个人完整地读完了大学。 8

月26日晚，亚太总裁协会副会长、中国分会会长郑雄伟在接

受记者采访时表示，创业不在乎早两年晚两年，应该先上大

学再创业，除非遇到了千载难逢的机会，"江浙一带创业成功

的企业家中，确实有很多人没有上过大学，但他们大都不惜

血本，送子女到国内甚至国外最好的大学读书。 因为他们知

道，如果没有知识，不要说创业，连守业都难"。郑雄伟的态

度，对高燃来说是个莫大的支持。 郑雄伟透露，亚太总裁协

会的成员基本上是国外企业。这些企业的老总，基本都是上

过大学的，没上大学就创业的人虽然有，但毕竟很少。 他们

为何不上大学 1983年出生的茅侃侃上大学的可能终止于1999

年。那年，茅侃侃参加高一地理会考没及格，补考再次不及

格。按有关政策，他没有考大学的资格了。 据说，茅侃侃不

上大学的原因很简单：第一，由于没有上大学的兴趣，自然



就没有上大学所需要的成绩；第二，觉得在大学里，老师教

的知识不切实际，需要的知识都是自己学的。 茅侃侃还说，

他不大适合大学，或者大学虽然适合他，可是有权利进入大

学的那个机制不太适合他。 上了重点大学却半路"逃跑"的戴

志康这样看待自己4年的大学生活："我考通信专业时本以为

会学到数字通信，接触到一些大型的交换机，结果到大三才

学到收音机原理，大四才学了黑白电视机原理。大学的课程

设置太落后于时代，与用人单位的实际需求太脱节。" 中专毕

业后又考上清华大学的高燃，虽然完成了4年学业，但他对大

学教育也不太满意："我上的大学已经是中国最好的大学之一

了，但所学的专业知识还是很少。" "我已经老了，什么吃的

玩的都见识过了，想过平淡点的日子。"你能想得到这句话是

出自一个出生于1984年的年轻人之口吗？小夏是一位大学生

创业者⋯⋯ 不过，茅侃侃表示，他并没有因为没机会上大学

而鄙视中国的大学，毕竟大学是一个让人能够开始崭新旅程

和系统化学习的地方，那才应该是自己事业的开始。他说，

无论上不上大学，都要持续地去学习。 "因为出了我们这样一

批人而在社会上引起什么高等教育无用论，这纯属瞎扯。现

实是大学里没有目标、随波逐流的人太多了，所以像我们这

样目标明确并坚持下来的人才显现出来。"没有上过大学的李

想此前接受媒体采访时说。但他表示，没有上大学的确是自

己的一个遗憾，因为人生中缺少了一份体验。 记者注意到，

很多没上过大学的网友，均表达了与李想类似的观点。 "我觉

得不上大学是人生一大遗憾。"一位新浪网友说，上过大学的

人肯定比没上大学的人容易生存，表面上看，不上学能早早

地去挣钱，而上大学却需要花钱，可一旦大学毕业，他所创



造的价值会在短短几年追上那些不上学的人。 "80后"创业者

更应上大学 "60后"乃至"70后"创业成功的人几乎全部大学毕业

。网易的丁磊，毕业于成都电子科技大学；搜狐的张朝阳，

毕业于清华大学物理系，1993年在MIT获得博士学位；新浪

网的创办者王志东，毕业于北京大学无线电系⋯⋯ "几乎所有

纳斯达克上市公司(含香港上市的腾讯)的中国概念股，没有

一家公司的创始人不是大学毕业。"高燃在其博客中说，这绝

对不是巧合。他认为"80后"创业者更应该上大学。 郑雄伟认

为，一个人固然可以自学，但上过大学、读过研究生的人，

往往有更好的学习方法，理解力比那些自学的人要强一些，

接受新知识、新事物的速度也会相应快些。况且，只要具备

创业者应有的素质，上完4年大学后再创业，也耽误不了什么

。 在调查中，有22%的同学认为"大学生科技创 业基金支持"

是最需要的条件。而对于创业过程中的最大障碍，7%的同学

认为是⋯⋯ 有专家认为，创业主要需要三方面的能力，专业

知识，市场知识以及社会资源的拥有、培养和使用能力。"能

否创业成功，主要取决于个人的素质和性格，与上不上大学

关系不大。"清华大学中国创业研究中心主任姜彦福教授说，

尽管如此，他仍然认为，没上大学就创业成功的毕竟是少数

。在大学里可以系统地学到一些专业知识，对于将来创业会

有直接或者间接的帮助。如果学校还能开设一些关于创业知

识的课程，可能会对大学生将来创业有更大帮助。 Google中

国区总裁李开复也表示，不一定要读大学才能成功，但是在

今天中国的社会，读了大学对多方面的发展都会容易些。 应

对竞争要依靠高学历的智慧 大学二年级就开始创业的吴先生

，正打算把公司卖给合伙人，自己去读书。他刚开始只想打



工赚点零花钱，于是就去帮人装电脑，后来慢慢涉足了系统

集成。那时市场刚刚起来，做的人不多。几年来，吴先生的

公司已经有了一点规模，但当他想把企业继续做大时，遭遇

到发展瓶颈。 "我很后悔，创业时期没有兼顾好学业。"吴先

生说，市场已经饱和，要继续竞争必须是知识化、管理化，

他的能力已经应付不了了。更令他沮丧的是，几个投资商听

说他没有大学毕业后，连谈都不和他谈。 创业成功与否，与

学历关系不大，但是高学历可能对企业做大更有帮助，这是

一些专家的共识。 不少创业者在采访中指出，很多高学历、

高智商的人并不比低学历的人更有创业优势，因为他们的思

维在长期的教育中形成了定势。低学历的创业人可能在思想

上确实少有顾忌，他们能够觉察到市场的动态，迅速切入市

场寻求商机，但是市场饱和后的企业转型和应对激烈的竞争

依旧要依靠高学历的智慧。 清华大学中国创业研究中心5月

底发布的《2005年全球创业观察中国报告》显示，中国创业

活动最多的年龄段在25岁至34岁；绝大多数创业者是有就业

经历的人；创业者的学历以高中生为主，而受过大学教育的

创业者比例相对较少。但是该中心与中国农业大学MBA中心

等年初联合公布的《中国百姓创业调查报告》显示，创业者

学历水平的整体趋势正向着高学历方向发展：小学、初中、

高中的学历人数在减少，专科、本科、研究生学历的人在增

加。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请
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